

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion 39.

Mahon, Viernes 4 de Agosto de 1893.

Año XXII. Núm. 6.065.

¿Transigir es gobernar?

Si transigir es el arte de saber gobernar, seguramente que habrá pocos que le tomen la delantera al señor Gamazo en eso de saber guiar la nave del Estado, ya que este señor ha transigido en todo y para todo.

El saber transigir, no nos cabe duda, que es el arte de saber gobernar, pero el transigir á tontas y locas como lo ha hecho el señor Gamazo, ero ni es saber transigir, ni es saber gobernar; transigir de la manera que lo ha hecho el señor Ministro de Hacienda, equivale á reconocer la torpeza cometida al confeccionar los presupuestos.

Conocido el error y vista la formidable oposicion que encontró el señor Gamazo para plantear sus reformas económicas, no debió transigir con poco ni mucho; lo que debió hacer el señor Ministro de Hacienda es lo que han hecho todos los que le han precedido y se han equivocado; retirarse por el foro y marchar nuevamente á los campos de Castilla y continuar su propaganda económica entre sus paisanos los trigueros, con lo cual hubiera conseguido atenuar el mal efecto causado por sus desatentadas reformas.

Este y no otro es el camino por donde debiera haber emprendido el diputado por Castilla para atenuar en un tanto el desastroso efecto que causaron en toda España sus torpísimos proyectos económicos; pero el señor Gamazo, por lo visto, lo ha entendido de distinta manera, y ahí le tienen ustedes, tan orondo, como si bubiera labrado la felicidad de la patria con el embrion de presupuestos que se acaba de discutirse en el Congreso.

El señor Ministro de Hacienda ha transigido por todo, absolutamente por todo; con lo que no transige el señor Gamazo, ni tuerto ni derecho, es con aquello de salir del ministerio; por lo visto no soporta la idea de que haya de dejar de ser excelencia por derecho propio.

Las transacciones entre los hombres de gobierno son absolutamente necesarias, pero estas transacciones siempre se hallan limitadas á la forma del asunto. no á nada que atañe al fondo del mismo; y de ahí viene que «saber transigir es saber gobernar»; pero transigir como lo ha hecho el señor Gamazo, ni es saber gobernar ni es saber gobernar ni es saber transigir; lo que ha hecho el ministro de Hacienda ha sido reconocer que su obra era detestable, y ha buscado la mejor postura posible para recibir el chubasco que le venia encima.

El señor Gamazo transigió con anular sus principales reformas, en muchas de ellas rindiéndose á discrecion; le quedaba el último boluarte, que era el impuesto sobre los vinos, y ya vemos la solucion que ha tenido: dejar á los co-

secheros con perfecta libertad para que lo acepten ó lo desechen; que ha sido lo mismo que decir, que consiente que del asunto del impuesto sobre los vinos se haga tablas.

¿Qué indica todo esto con relacion al señor Gamazo? Que este señor ni conoce ni ha conocido nunca los asuntos económicos; que cuando fué al ministerio se figuró, sin duda, que hacer reformas económico-administrativas, era lo mismo que implantar aquellas famosas reformas politico liberales «que tanto gusto dieron en la época pasada».

El orgullo y la soberbia de que está poseído este hombre público, ha hecho que sea torpe hasta para transigir con sus adversarios; hasta en esto ha demostrado que si no es buen economista tampoco es mejor político.

Parte de la prensa crítica el propósito de nombrar á D. José Sagasta subsecretario de alguno de los ministerios; no encontramos las razones de la crítica, porque allí donde cabe un Sr. Gamazo de Ministro, nada tiene de particular que quepa un D. José Sagasta de Subsecretario; tampoco vemos motivos suficientes para la crítica, si ésta se funda en la circunstancia de ser hijo del Presidente del Consejo, ya que éste no debiera ser de peor condicion que los demás ministros... en cuanto á dar colocacion á toda su parentela; por menos dió principio el señor Gamazo á su carrera política y el señor Sagasta, aún exponiéndose á que aquél le salga «cuervo», le ha colocado en el pináculo del partido.

¡Estaría gracioso que todos los ministros pudieran hacer mangas y capirotes dentro de sus departamentos y que el señor Sagasta se hallara imposibilitado de poner á su Pepito en condiciones de ser Ministro!

Sagasta hijo, será más ó menos inteligente, pero tiene el suficiente talento para saber los puntos que calza, y no hacer el pomposo alarde de saber de todo para después venir con sus actos á demostrar que no sabe de nada; no creemos que si D. José Sagasta hubiera sido ministro de Hacienda ¡lo habria hecho peor que lo ha hecho el Sr. Gamazo. Verdad es que este señor querrá demostrar sus «excelentes» dotes económico reformistas para la segunda etapa de su periodo de «incubacion rentística»; es decir, para cuando lleve á la práctica las reformas de la administracion central y provincial; para cuando esto suceda ¡Dios le tenga de su mano! porque si no, ya pueden los contribuyentes echarse las manos á la cabeza y preparar el bolsillo.

El Sr. Gamazo, ó mucho nos equivocamos, ó es uno de los hombres que han errado la vocacion. Don Germán como abogado, y sentado en su bufete, hubiera sacado los piés de las alforjas á más de cuatro de sus clientes; es más

como político, es un buen peon para ayudar á salir airoso al partido que le tenga á su lado; pero como Ministro de Hacienda le consideramos una verdadera calamidad para el pueblo que lo soporta, capaz de sacar de sus casillas á pesar de sus transacciones, al contribuyente más apático que exista en toda la redondez de la tierra.

Revista de Madrid

El traslado de la corte á San Sebastian ha venido á avivar el sacro fuego de los emigrantes veraniegos, que no sueñan sino en que se arrie en su mastil la bandera de las cámaras como el pabellon de un plaza fuerte que capitula. A cada obstáculo que surge, á cada nueva enmienda que se presenta, á cada paso que se dá en contra de la clausura del parlamento se estremeca Madrid, que cuenta por los dedos el tiempo que le resta de permanencia en la villa, hoy á secas villa por la ausencia del monarca. Así sucede que en paseos y teatros se nota que no se ha marchado mucha gente; se ha ido la aristocracia, pero queda todavía esa muchedumbre de elemento oficial, la mesocracia elegante que se va todos los años á la playa y que sólo espera para tomar el tren á que el presidente cierre la última sesión con las reglamentarias palabras de «se avisará á domicilio». El día se halla próximo pero la impaciencia es grande y la ropa empaquetada ya se arruga. Venga, pues, esa llave de oro que ha de hacer la felicidad de los madrileños.

Ha sido un lance gracioso y que ha tenido la resonancia que logra cuanto es afine á los grandes hombres; así se trate de los más baladies. Y el caso es que el perro propiedad del señor Cánovas del Castillo, un hermoso mastin premiado en varias exposiciones por su arrogancia, hallábase tranquilamente á la puerta de hierro de la Huerta cuando fué descubierto por los cosacos municipales, vulgo laceros, y apresado sin más ni más contraviniendo su mision, que consiste en atrapar á los perros errantes que son los temibles. Sólo que ahora acontece lo que en pasados años; el bicho libre y errabundo evita el peligro con su poderoso instinto, huye de la poblacion por el día y la visita de noche, apoderándose por ende los vigilantes de animales inofensivos, con dueño y á veces con bozal puesto como exigen las ordenanzas.

Claro es que el perro de don Antonio fué devuelto en seguida con mil excusas, pudiendo calcularse la confusion que produciría la calidad del prisionero. La aventura canina ha divertido no poco á su dueño, que siente un gran cariño por el bravo Leon, como se llama el respetable mastin destinado á pasar á la historia, aunque solo sea por

incidencia, y ha proporcionado asunto á la musa cómica para unas cuantas notas ocurrentes del día.

El aire no cesa de oler á rosas y albahaca, á buñuelos y á pólvora de cohetes, y en el espacio no cesan de sonar acordes de guitarras, ecos de peteneras, malagueñas y jotas, valeses y polkas de piano de manubrio. Madrid pasa el verano en continua fiesta y las verbenas se dan unas á otras la mano. En esta semana se han sucedido dos: la de la Magdalena y la de Santiago.

Pero la evolucion de los tiempos ha llegado hasta estas fiestas populares, que ya no se celebran en una calle sino que abarcan barrios enteros, organizándose aquí, allá y acullá sus bailes bajo la direccion de los más apreciables barberos, taberneros y tenderos de ultramarinos y con absoluta independencia entre sí. Semejante circunstancia da á las veladas de la clase baja un aspecto encantador. Cada cual arma y adorna sus salones según su leal saber y entender, con ramaje, gallardetes y banderas, iluminándolo ya con farolillos á la veneciana, ya con focos eléctricos de arco voltaico. En uno se danza al compás del piano de manubrio, en otros al son de una banda de asilo. Y así se deslizan para los descendientes de los chisperos las noches del estío, sin miedo al calor y refrescando de la agitacion de sus schotis con buenos vasos de zurra helada.

En la noche del 21 una enorme muchedumbre invadia la plaza de Celenque donde vive el actual Presidente del Consejo de Ministros y escuchaba los acordes de la banda del Hospicio, que daba una serenata. Si no hubiera sabido todo el mundo que allí habita el señor Sagasta, habria sido fácil de adivinarlo entre las alegres notas del himno de Riego con que terminó la música su programa, ni mas ni menos que si nos encontráramos en el año de gracia de mil ochocientos cincuenta y cuatro y se acabara de declarar necesaria la organizacion de la milicia nacional. Los balcones abiertos dejaban vislumbrar unas habitaciones muy alumbradas y repletas de gente. En efecto, acudieron infinidad de personas á felicitar á don Práxedes que es hombre afable, llano y simpático en extremo. Huelga decir que se le llenó la casa de regalos, llamando la atencion uno que es verdadera joya artística y que «consiste» en un reloj de oro con afilligranados esmaltes y cierta expresiva dedicatoria, que ha servido por cierto á Mariano Cavia para escribir uno de sus mas intencionados y chispeantes platos del día. Tal presente es obsequio de los párrocos de la capital por el último arreglo de las iglesias de Madrid. ¡Quantum mutatus ab illo!

Los entusiastas del primitivo sistema

de encender el cigarro, los románticos de la mecha, eslabon, piedra, etc., etc., están de pésame. La compañía monopolizadora de los fósforos que por este sistema de arrendamientos en moda, explota la venta de las cerillas, defraudada como es natural en sus intereses, persigue semejantes sistemas para proporcionarse lumbre. Es necesario á toda costa, sin excusa de ningún género, surtirse de sus fósforos caros, excasos y malos, cohartando así la libertad individual muy dueña de proporcionarse fuego hasta por el sistema de azteca del frotamiento de dos trozos de corteza de árbol.

La aversion á la compañía arrendataria es unánime y general. Yo creo que en el fondo no existe mas sino un espíritu de protesta al sistema de ceder todos los servicios á la explotacion particular, para salir con los millones del anticipo ó del usufructo de los apuros del momento, aunque el tesoro nacional continúe en el mismo estado de miseria. El hecho es que la yesca, eslabon y demás enseres para proporcionarse fuego... despacio, han logrado desde el principio un predicamento enorme y trabajo le costará á la compañía desterrarlos, si es que lo consigue.

De espectáculos algo pasadero. En Recoletos un cuadrillo melodramático de Calixto Navarro, con música de Rubio; la obra titulada «Gota serena» pertenece á un género anticuado y en desuso y adolece de un sentimentalismo que no interesa ya el año de gracia del 93; posee, sin embargo, fresca, fácil diálogo y armoniosos y sentidos versos, y gustó.

«El rey indio» en una pantomima en dos cuadros, puesta en... pista en el circo de Colon, de gran efecto coreográfico y en la que toman parte trescientas personas, la mitad mujeres. El vestuario es lujoso y propio y agradó mucho. Es original del famoso maestro de baile Estrella.

Por último, en la Zarzuela, un árabe, de cuyo nombre no quiero acordarme, que se pasa la lengua y los brazos con una aguja, se quema con la llama de una bujía y se hace picar por dos viboras. Buen espectáculo para los históricos.—Alfonso Perez Nieva.

Madrid 26 de Julio de 1893.

Las islas Salomon

Desde el viernes 28 sabiase que estas islas habian sido anexionadas por Inglaterra.

Dió la noticia en sus telegramas la Agencia Fabra, la insertamos todos los periódicos, y nadie se cuidó más del asunto.

Pero el extenso telegrama de Londres publicado por un apreciable colega, ha puesto en grande exaltacion á multitud de patriotas que lo son muy de veras, pero de segunda mano.

Pretenden unos que se trata de una descarada expoliacion semejante á la intentada en Yap, y otros al parecer discretos, aunque sospechando que podemos no tener razon, se lamentan de que, por si ó por no, dejemos de interponer alguna accion diplomática, merced á la cual se sepa que si no andamos ahora andábamos tres siglos há por el mundo.

La nota del ministerio de Estado dice á tal propósito:

«La noticia dada por «El Liberal» en un telegrama de su corresponsal de Londres, en nada se relaciona con las islas Carolinas.

Estas se hallan en el hemisferio Norte y próximas al paralelo 10, mientras que las islas llamadas Salomon, una de las cuales está desde hace tiempo ocupada por los alemanes, se hallan en el hemisferio Sur cerca de Nueva Guinea.

Sin duda el citado corresponsal ha confundido el archipiélago Marshal, que está situado al lado de las islas Carolinas, y donde los alemanes se habian establecido en aquella época, con el de Salomon, pues en éste, aparte de las posesiones de la costa de Guinea, que Alemania conserva, hay el Archipiélago de Bismarck, que es el nombre que se ha dado á las islas que pertenecen á aquel imperio.

Por lo demás, la ocupacion de Inglaterra se conocia hace días en toda Europa, y ningún país le ha dado la menor importancia.

La nota, á pesar de ser oficiosa, nos parece razonable y fundada en hechos positivos.

Cierto que descubrieron nuestros antecesores aquellas islas, de igual manera que casi todas las de la Oceania, pero nuestra ocupacion fué efimera, y después de nosotros se instalaron, por breve tiempo también, otras naciones, sin que jamás se nos ocurriese entablar reclamacion de mejor dominio ni aun á raiz del conflicto de las Carolinas, que nos obligó á precisar con exactitud todo lo que en aquellos mares podia pertenecernos.

Las islas de Salomon, llamadas con posterioridad al descubrimiento Tierra de Arsácides y Nueva Georgia, constituyen un grupo entre las de la Melanesia y se extienden formando dos brazos del NE. al SE., entre los grados 4 y 12 de latitud S. y los 152 y 161 de longitud E., del Meridiano de Paris.

Aunque en 1567 lo descubrió el español Mendaña, que le dió el primero de dichos nombres, este Archipiélago es todavia poco conocido. Fué visitado en 1567 por Carteret; en 1768 por Bongainville; en 1769 por Surville, que le dió el nombre de Tierra de Arsácides, á causa de la perfidia de los habitantes Shortland, que lo visitó en 1782, le apellidó Nueva Georgia, y D'Entrecasteaux completó el descubrimiento de este Archipiélago á fines del último siglo.

Sus principales islas son Bonka, Bongainville, Choiseul, Santa Isabel, Georgia, Carteret, Las Arsácides, Guadalcanal, Rennal y San Cristóbal.

Las costas son, en general, altas y escarpadas, rodeadas de arrecifes y bancos cubiertos de madreporas que dificultan y hacen peligrosa la navegacion en algunos parajes. El interior está cortado por montañas pobladas de árboles y por valles fértiles, algunos bastante bien cultivados. Muchas de estas montañas son altas y volcánicas, como el Pico Lammas, en la de Guadalcanal, cuya altura es de 4,000 metros; palmeras, cocos, bananos, caña de azúcar, clavo, jengibre y multitud de árboles resinosos y aromáticos, se crían en altitudes desconocidas en Europa. Al acercarse á estas peligrosas

islas, hacen el efecto de canastillas de flores y verdura. Los bosques están poblados de papagayos, serpientes, sapos grandísimos, y por multitud de insectos.

Hay una poblacion muy compacta de negros de Australia, que parecen haber llegado á un estado de vililizacion más avanzada, particularmente en lo relativo á la agricultura, que los del Oeste. El número de habitantes se aproxima á 100,000. Son desconfiados, sanguinarios y perfidos, además de antropófagos. Extremadamente cobardes, no atacan más que á escondidas; evitan la lucha á pecho descubierto, y gozan con la sangre y la matanza.

En un relato acerca de una expedicion en las islas de Polinesia, y particularmente en las de Salomon, el comandante inglés Simpson ha referido, en 1873, que en una de las ciudades de la isla Santa Isabel, vieron los marinos en la casa de uno de los jefes mas de 25 cabezas de enemigos que habian sido asesinados á traicion tres semanas antes, y comidos despues.

Para escapar á los ataques del exterior y librarse de las serpientes venenosas, que tanto abundan, los habitantes de las islas Salomon acostumbran á construir sus cabañas en las ramas de los árboles mas altos. El comandante Simpson refiere que en la misma isla de Santa Isabel encontró en el pico de una montaña, á 800 piés sobre el nivel del mar, una verdadera ciudad colgada de los árboles.

Como no solemos formar prejuicios ni encariñarnos con la propia opinion, esperaremos nuevos datos antes de afirmar que la alarma es inmotivada y absurda.

Pero no tenemos reparo en indicar desde ahora que así nos lo parece.

De lo contrario todos los periódicos que ayer salieron extremando la nota del patriotismo, hubiéranlo hecho ya desde el viérnes último, día en que conocieron é insertaron en sus columnas la noticia de la Agencia Fabra.

(De «El Globo».)

Magnitud de una huelga

Inglaterra está amenazada de una huelga formidable, la mayor quizá de que hay recuerdo en la historia del mundo. Cuatrocientos mil obreros que se ocupan en el laboreo de las minas de carbon han abandonado últimamente su trabajo.

Los precedentes de esta huelga monstruo se consignan en pocas palabras. Cuando en 1885 y 1886 decayó el tráfico de la hulla en proporciones alarmantes, los propietarios de las minas redujeron los jornales en 10, 15 y hasta 25 por 100. Repuesto el mercado en 1890, los trabajadores consiguieron de sus patronos, claro está que con la amenaza de recurrir á la huelga, no solo que se anulara el convenio que se habia estipulado antes sino que se aumentaran los salarios en la misma medida que aumentó el precio de la mercancia. Este aumento representó en la mayor parte de los distritos carboníferos el 40 por 100.

Viene una nueva depresion en el valor de la hulla. Los patronos se conciertan para reducir otra vez los jornales en la proporcion del 25 por 100 bajo los tipos que actualmente rigen, protestan contra esta determinacion las

federaciones de obreros y estalla la huelga.

La prensa de la Gran Bretaña publica los manifiestos que en apoyo de su conducta han escrito las dos partes. Leyéndolos atentamente, no se sabe á cuál de los dos asiste la razon.

Dicen los patronos que reconocida la necesidad de caminar juntos ambos, el capital y el trabajo, representados en las conferencias celebradas años atrás, convinieron en establecer la remuneracion que fijase las leyes inflexibles del mercado, y puesto que el precio del carbon está deprimido, deben sufrir todos las consecuencias.

Objetan los obreros á estos argumentos diciendo que la codicia de los propietarios ha forzado la explotacion, y que la abundancia de combustible es la única causa determinante de la crisis.

Ha venido á reforzar la posicion de los obreros el alza de dos chelines y seis peniques por tonelada (tres pesetas y 25 céntimos próximamente). El hecho es innegable, pero no lo admiten los patronos, por presumir, quizá con fundamento, que esa alza tiene su origen en la perspectiva de la huelga y en el afan de los acaparadores de reunir grandes existencias de un artículo necesario á los usos de la vida y de la industria, y que producirá enormes beneficios en cuanto se note su escasez.

La resolucion de las federaciones de obreros parece irrevocable. Antes el hambre que ceder, han dicho.

El condado de York votó días pasados la resistencia á todo trance por 20 mil votos contra 47; el de Nottingham, por 14.084 contra 32; el distrito de Dean, por 3 583 contra 73. Los de Lancashire, Cheshire, Derbyshire, Gales, Escocia y otros han seguido la misma conducta, aunque no apoyada por tan fuerte número de sufragios. Solamente el Northumberland y Durham son los que se mostraban apartados del movimiento, si bien se esperaba á última hora que lo seguirían.

Para apreciar su importancia basta apuntar unos datos:

El condado de Yorkshire tiene 87.000 mineros ocupados en las cuencas carboníferas: los de Lancashire y Cheshire, 84.000; el de Derbyshire, 40.000; el de Nottingham, 23.000; los condados del Centro y del Oeste, 75.000; Escocia y los restantes distritos, 15.000. Total, 361.000 hombres. Si se agregan á ellos los trabajadores de Northumberland y Durham, suma en números redondos medio millon de hombres, cuya fuerza es para poner espanto en cualquiera nacion, asi sea como la nacion inglesa, modelo de organizacion y de solidez.

Hasta la hora presente, los huelguistas no llevan trazas de capitular. Las federaciones están muy envalentonadas, creyendo que al fin se unirán á ellas los cargadores de los puertos, para impedir que la industria pueda surtirse del carbon de Bélgica ó de Alemania.

La misma magnitud de la huelga aleja la probabilidad de un conflicto serio. Además, los obreros no fundan sus reclamaciones en una peticion justa á todas luces, como lo han sido otras que ha apoyado la opinion.

El hallazgo de nuevos distritos en Europa, el desarrollo que ha tomado esta industria en países que antes dependían de Inglaterra, y la aplicacion

de otros aegntes á la mecánica, han determinado la crisis de que se lamentan las compañías.

La persistencia de los huelguistas en su resolución ocasionaría en la riqueza del Reino Unido males incalculables, superiores á los que puede causar una guerra.

La que empieza á alarmar á aquella sociedad es la casi unanimidad con que los trabajadores toman sus acuerdos

Lo de Siam

Londres 30.

EL BLOQUEO

Según los telegramas recibidos hoy de Bangkok, el almirante francés Humann ha llegado hoy á Koh-Si-Chang, en el golfo de Siam, á bordo del «Triumphant».

Ha dejado al «Forfait», al «Lutin» y al «Inconstant» en el rio Menam y en los alrededores de su embocadura sosteniendo el bloqueo, pues, como es sabido, hasta mañana no correrá el gobierno francés las órdenes suspendiéndolo.

Los cruceros ingleses «Pallas» y «Swift» continúan estacionados en la barra, dentro de los límites del bloqueo y los cañoneros «Linnet» y «Wolf» siguen anclados frente á Bangkok.

Los franceses han embargado al vapor-correo siamés en el puerto de Chantaboon, en el golfo.

El vapor-correo de la posesion inglesa de Hong Kong, que llevaba 400 chinos á bordo, fué también detenido por los barcos franceses, y se le mandó ir á anclar á Koh-Si-Chang. Pero luego, ante la protesta de los ingleses, se le ha dejado continuar su camino hasta Bangkok, no rigiendo, por lo tanto, el bloqueo para él, pues llevaba pabellon inglés.

De igual manera ha declarado el almirante Humann que el crucero inglés «Pallas», como las demás embarcaciones de guerra de la misma nacionalidad, podían remontar libremente el rio y comunicar con Bangkok, si bien se rogaba á los comandantes de dichos buques que no admitiesen á bordo correspondencia comercial ó privada.

Los siameses están organizando á toda prisa un servicio de correos por la vía de tierra para Rangoon, que les servirá de puerto.

NO VA MAS

Paris 30.—En vista de la respuesta dada por Siam al «ultimatum» de Francia, el gobierno está resuelto á no formular ninguna nueva reclamacion, limitándose á pedir garantías respecto del cumplimiento de las condiciones.

La prensa considera completamente conjurado el conflicto franco-siamés.

ACUERDOS DE FRANCIA

Paris 30.—El Consejo de ministros, por unanimidad, ha levantado acta de la aceptacion por Siam, aunque tardía del «ultimatum» francés, haciendo constar que dicha aceptacion es sin reservas y comprende todas las condiciones impuestas por Francia, sin excepcion alguna. El ministerio ha resuelto adoptar las precauciones convenientes para que Siam cumpla en absoluto el compromiso contraído.

Varios periódicos, con especialidad «Le Temps», despues de consignar el término feliz del conflicto de Siam, prevén que ha de ser cuestion muy delicada, y que exige gran firmeza y vigilancia, la designacion de fronteras.

Gacetilla

Los vendedores que en el mercado del Claustro ocupan los puestos mas cercanos á la parte que da acceso á la plaza de la Miranda, quéjense de los niasmas que despide el mingitorio situado allí cerca, no solamente por la incomodidad que les causa sino por los perjuicios que les irroga; pues muchos de los concurrentes al mercado se abtienen por tal motivo de acercarse á los puestos que aquellos ocupan, contribuyendo no poco á este resultado el verificarse la limpieza del mismo, pre-

cisamente en horas en que hay mayor concurrencia en el mercado.

¿No seria mas conveniente que dicha limpieza se verificase muy de madrugada? Sin duda; y se lo agradecerian al Sr. Alcalde así los transeúntes como los vendedores.

El vapor «Menorquin» en el viaje que emprendió ayer para Palma y Argel embarcó setenta y cinco pasajeros para el último punto y diez y seis para el primero.

A su salida de este puerto tomó á remolque en aguas del Lazareto la barca española «Teresa» conduciéndola hasta alta mar.

Ha sido destinado al 6.º Regimiento de Artillería Montado, el Teniente del 8.º Batallón D. Graciano Quesada Perez; y á dicho Batallón que guarnece esta plaza, lo han sido los Tenientes D. José Mas Xiquer, D. José Arderius Rivera y D. Manuel Melgar Alvarez, procedentes de la Academia del propio Cuerpo.

Con motivo de celebrar el caserio de Llumesanas la fiesta cívico-religiosa dedicada á su Patrono San Cayetano, mañana por la tarde se cantarán completas en aquella iglesia y por la noche habrá baile público en el sitio de costumbre.

El domingo se celebrará misa mayor solemne con sermón, y por la tarde habrá también baile que se continuará por la noche.

En la relacion de cantidades recaudadas durante el ejercicio de 1892-93 por los señores Comisarios de Diócesis en concepto de limosnas y mandas testamentarias para los Santos lugares de Jerusalem, figura esta isla por la suma de 66'20 ptas.

Anoche se vió muy concurrido el paseo de Isabel 2.ª durante el tiempo que estuvo tocando en el mismo la música del Regimiento de Baza.

La prensa pelmesana clama contra la adulteracion del aceite que se expende en muchos establecimientos de aquella capital.

Está visto, que en todas partes son las mistificaciones plato de gusto.

También entre nosotros hay algo que corregir en este y en otros sentidos, y de desear fuera que la autoridad extremase la vigilancia mirando por la salud pública.

La Administración de «La Menorquina» nos ha facilitado el siguiente telegrama:

«Palma 4.—8'30 m. «Menorquin» llegado felizmente á las cinco.—Estela.

Por otro telegrama de dicha Administración sabemos que el «Menorquin» ha salido de Palma para Argel á las dos de esta tarde, embarcando cincuenta pasajeros.

El Resumen de Agricultura ha publicado el Cuaderno correspondiente al día primero de Agosto, conteniendo el siguiente sumario:—«Congreso vitícola de Montpellier (continuacion).—Producto bruto y producto neto del trigo en el Ampurdan, y sus consecuencias.—La enfermedad de la viña de California y la brunisura, (conclusion).—Consideraciones sobre los terrenos salobres y alcalinos.—Problema económico.—Cultivo del naranjo.—Destruccion de la

cochilis de la viña.—Crónica agrícola.—Revista comercial»

Los precios de las carnes en el mercado de Barcelona durante el finido mes de Julio fueron los siguientes: bueyes, de pesetas 1'35 á 1'45 los 1,200 kilogramos.—Vacas de 1'30 á 1'40.—terneras de 1'94 á 2'07.—Carneros de 1'75 á 1'87.—Ovejas de 1'70 á 1'75.—corderos de 1'875 á 2'00.—cabritos 1'875.

Durante el pasado mes de junio se exportaron de Barcelona las partidas de calzado siguientes, en bandera nacional:

A Canarias 18 kilogramos; á Fernando Póo 15; á Puerto Rico 13,708; á Cuba 106,615; á Manila 2,615; á Méjico 42.

Total: 123,013 kilogramos.

Artículos para id.—En bandera nacional: A Francia 7 kilogramos; á Canarias 78; á Fernando Póo 25; á Puerto Rico 1,225; á Cuba 1,213; á Manila 4,417, y en bandera extranjera: 76 á la Trinidad y 48 al Uruguay.

Total: 7,089 kilogramos.

Suela, en bandera nacional: A Canarias 5,371 kilogramos; á Cuba 1,100 y á Manila 870.

Total: 9,341 kilogramos

Vaqueta, en bandera nacional: á Puerto Rico 274 kilogramos y á Cuba 168.

Total: 442 kilogramos.

Pieles.—En bandera nacional: á Canarias 15 kilogramos; á Puerto Rico 190; á Cuba 249; á Manila 234; á Inglaterra 10,491, y en bandera extranjera: 1,512 á Francia.

Total: 12,7000 kilogramos.

Badanas.—En bandera nacional: A Inglaterra 12 kilogramos; á Canarias 2,041; á Murrecos 50; á Puerto Rico 2,26; á Cuba 8,993; á Manila 3,829.

Total: 18,951 kilogramos.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

Barcelona 3.—4'20 t.

4 por ciento Interior.	68'87
4 por ciento Exterior.	75'45
4 por ciento Amortizable.	78'25
Billetes Hip. de Cuba 1886	108'40
Id. id. id. 1890	98'37
Banco Hispano-Colonial.	86'20
Ferro-carril de Francia	25'70
Ferro-carril del Norte	35'80
Id. de Orense.	10'60
Ferro-carril de Almansa	00'00
Id. de O. B. y Francia	55'70
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	31'50
Id. de Almansa.	62'87
Obligaciones C.ª Trasatlántica.	76'25

Empeños del Casino Mercantil

Interior.	balders. vn. paga
Exterior.	rs. vn. paga

Cambio Mahonés

Barcelona 4.—9'40 m.

4 por 100 Interior.	68'77
4 por 100 Exterior.	75'37
4 por 100 Amortizable.	78'00
Cubas 86.	108'50
Cubas 90.	98'50
Coloniales.	43'15
Ferro-carril Norte.	35'75

Madrid 4.—1 madrug

4 por 100 Interior.	68'90
Paris 4 por 100 Exterior.	63'49
Renta francesa 3 por 100.	00'00
Londres 4 por 100 Exterior.	00'00

Oficial

Madrid 3.

4 por ciento Interior.	68'75
4 por ciento Exterior.	75'70
4 por ciento Amortizable.	00'00
Billetes Hipotecarios de Cuba	108'25
Acciones Banco de España	360'00
Paris á la vista.	19'65
Londres á la vista.	30'28
Londres 90 dias vista.	00'00

Calendario

Sale el sol 5 h. 2. Pónese 7 h. 9.

4

1639.—Muere en Madrid el poeta Ruiz de Alarcón.
Sto. Domingo de Guzman confesor y fundador.
Santo de mañana.—Ntra. Sra. de las Nieves y S. Emigdio obispo.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Esperanza en Santa María.

Observaciones Meteorológicas de hoy

	9 m.	3 t.
Baróm. á oº, en mm.	759'44	759'00
Termóm. seco . . .	24'1	25'1
Humedad relativa . . .	78	75
Direccion del viento . . .	E.	ESE.
Clase id.	Viento	Brisa
Estado de la atmósfera	Cir. Strat.	Alt. Cum.

Tem. máx. á la sombra.	26'0
Id. máx. al sol.	33'0
Id. mínima	21'8
Id. id. irradiacion. . . .	20'0
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km.	242
Lluvia en id. en mm. . .	
Evaporacion en id. . . .	5'5
Ascenso del baróm. id.	
Descenso id. en id. . . .	2'52

Movimiento del Puerto

Comandancia de Marina

Despachados el 4

Para Barcelona vapor «Cabo Palos» capitán D. Gregorio Belaunde con 30 trips. y carga general.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 3—6'46 t.

Se ha leido en ambas Cámaras el decreto de suspension de sesiones.

El Senado ha aprobado el presupuesto de ingresos de Cuba.

La minoría carlista prepara un viaje de propaganda.

En el pueblo de D. Benito ha estallado un motín á causa del arrendamiento de las cédulas personales, habiendo sido detenidos treinta alborotadores.

La Gaceta publicará mañana el decreto declarando súcias las procedencias de Smirna.

Madrid 4—1 madrug

El ministro de Gracia y Justicia afirma que mañana irá á San Sebastian con los señores que componen la Mesa del Senado, al objeto de sancionar las leyes ultimamente votadas.

Ha estallado una caldera de una fabrica de harinas de Barcelona, causando la muerte al maquinista.

Los fabricantes de alcoholes de Barcelona han acordado resistir al pago de las patentes.

Madrid 4—8'20 m

La prensa se ocupa en hacer el balance de las sesiones celebradas por las Cortes que acaban de cerrarse.

El Imparcial aconseja al Sr. Sagasta que no la reanude hasta Enero ó Febrero.

La Eléctrica Mahonesa

La Junta General en sesión celebrada en el día de ayer acordó repartir por el finido ejercicio un dividendo de diez pesetas por acción. El pago del cupon número uno se verificará en el domicilio del infrascrito (Isabel II 58) desde el día de mañana hasta el sábado 5 de Agosto, de 11 á 1 de la mañana.

Mahon 31 Julio 1893.—Francisco F. Andreu.

Administración de Loterías de 1.ª clase n.º de 2 Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 10 de Agosto.

Ha de constar de 16 mil billetes al precio de 100 pesetas el billete, divididos en décimos á 10 pesetas distribuyéndose 809 premios importantes 1.120.000 pesetas de la manera siguiente:

	Pesetas
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
7 de 5.000	35.000
696 de 800	556.800
99 aprox. de 800 pts. para los 99 núms. restantes de la centena del que obtenga el premio de pts. 250000	79.200
2 aprox. de 2.000 pts. para los números anterior y posterior al del premio mayor	4.000

809 1.120.000
Mahon 1 de Agosto de 1893.—El Administrador, Diego de la Torre.

D. FRANCISCO PONS GOMILA, JUEZ municipal suplente de la ciudad de Mahon encargado del Juzgado.

Hago saber: que el día doce del actual á las diez de la mañana se venderán en la Audiencia de este Juzgado, siendo competente la postura, diez perros podencos, dos redes para cazar y un canasto, decomisado todo en méritos de juicio de faltas celebrado contra Luis Llopis y Cardona y otros por infracción de la ley de caza.

Dado en Mahon á dos de Agosto de mil ochocientos noventa y tres.—Francisco Pons.—Alejandro Gavaso, Srio.

Casino La Union

Por disposición de la de Gobierno, se convoca Junta general extraordinaria para el domingo 6 del próximo mes de Agosto á las 9 y media de la noche con el objeto de tomar acuerdo sobre el asunto que está anunciado en el local de la Sociedad.—Mahon 26 Julio 1893.—P. A. de la J. de G., Antonio J. Fornaris, Srio.

Para vender

Con muy buenas condiciones para el comprador se desea vender una porción de terreno dividida en siete cercados de cabida de tres y media cuarteras sembrado, sito en Llibertó lindante con la alfarería de D. Ambrosio Carabó, con era, boyera, paja, pajal é higueral de pala.

Para informes calle de S. Jaime 69, Mahon.

En venta

Lo está una casa calle Prieto y Caules núm. 48.
Otra casa calle Prieto y Caules núm. 72.
Otra casa calle de los Frailes núms. 15 y 17.
Para informes calle de la Arravaleta número 6.

Licitacion

El domingo 6 del actual á las diez de la mañana se venderá en licitación verbal en la Agencia administrativa calle de la Iglesia núm. 12 una casa con un huertecito contiguo situada en la Alquería Cremada, bajo las condiciones que se hallan de manifiesto en dicha Agencia.
Mahon 1.º Agosto 1893.

IMPORTANTE AVISO A LOS AGRICULTORES Y GANADEROS

Abonos químicos (no guano) sin mezcla alguna de otras materias inertes.

ABONO QUIMICO

- Especial para patatas.
- » » hortalizas y remolachas.
- » » viñas, cereales y arbolado.

Precios limitadísimos y clases garantidas.

Se dan todas las instrucciones necesarias sobre la manera de administrarlos y se regala al comprador la medida exacta para cada cultivo.

TORTA DE COCO

El mejor alimento para toda clase de ganado y aves de corral. Leche nutritiva y abundante. Estiércol fertilizante. Engorde rápido. Carne sabrosa.

Precios sumamente económicos.

Dichos productos del todo garantidos venden e en la

DROGUERIA MAHONESA

DE

VALLS Y PONS

8, Nueva, 8. MAHON

NO MÁS FUEGO Á LOS CABALLOS

LINIMENTO FORMIGUERA

EL MEJOR RESOLUTIVO Y EPISPÁSTICO
NO DESTRUYE EL PELO NI DEJA MARCAS EN EL ANIMAL

Numerosos veterinarios españoles han certificado los sorprendentes resultados obtenidos con el empleo del LINIMENTO FORMIGUERA, aun en los casos más rebeldes de cojeras antiguas, alifafes, exostosis ó sobrehuesos, vejigas, tumores fríos, relajaciones, pulmonías, etc., asegurando todos ellos que supera á los conocidos hasta hoy, y aun al cauterio actual, por la seguridad y energía de su acción.

Se vende en las principales farmacias

AL POR MAYOR
E. FORMIGUERA Y C.ª
Tallers, 22.—BARCELONA

Se envían frascos por correo, á los que remitan su importe de 9 reales en sellos de correo.

Depósitos: Farmacias de las Sras. Hermanas Sintés, Sra. Viuda de Bofill, D. Jaime Ferrer y D. Mauricio Hernandez; y en la Droguería de los Sres. Valls y Pons.

P. DE PARAMO, VIUDA DE GIMENEZ
JEREZ DE LA FRONTERA

Casa exportadora de vinos finos y aguardientes

- ANÍS DE AMBOS MUNDOS
- ANÍS FLAMENCO
- PONCHE ROMANO

JEREZ, desde 8'75 ptas. á 200 ptas. la arroba.
MANZANILLA, ROM, COGNAC, VINOS EXTRANJEROS.

LA MAHONESA
CONFITERÍA
Calle Nueva, Mahon

Todos los domingos y días festivos, se servirán en dicho establecimiento y á domicilio:

- SORBETES,
- MANTECADOS,
- QUESITOSHELADOS,
- BISCUIT GLASSÉ
- Y GRANIZADOS

Biscotelas finas para tomar los helados y al propio tiempo un variado repertorio de dulces, bombones y peladillas muy finas.

Se ceden

10 acciones de «La Menorquina» al tipo de 70.
Informarán en la Agencia Administrativa calle de la Iglesia núm. 12.

SE VENDEN

Acciones de la Industrial Mahonesa
En esta imprenta informarán.

CUPONES CUBAS Y EXTERIOR

Vencimiento 1.º Octubre 1893

Queda abierto el pago con bonificación en el

CAMBIO MAHONÉS
8, INFANTA, 8.



VACUNA EMPLET

Continúa la vacuna (empelt) los juéves por la tarde en casa Cursach, Cos de Gracia, 4.

Se venden tubos de linfa vacuna de la mejor procedencia.

Inta comunicativa,
botellitas de un cuarto de litro.

Inta para escribir,
en botellas, tampones y suelta.

Inta para sellar,
azul, encarnada y morada.
Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.

Traslado

El depósito de máquinas de coser SINGER á cargo de D. José Casado, que se hallaba establecido en la calle de la Arravaleta n.º 14, se ha trasladado á la calle de HANNOVER, NUM. 2.

BOTE

Se vende barato, uno de 18 palmos de eslora y que solo tiene dos meses de uso. Informarán en la calle de Gracia, núm. 43.

PAPEL SEDA DE COLORES

á 25 cénts. de pta. la mano tomando diez manos.
IMPRESA DE PAPPAL, BASTION, 39.

Operario

Un cortador de calzado desea encontrar colocacion. Informarán en esta imprenta

Para alquilar

Lo está la casa de la Plaza del Retiro número 4.
Para informes en el horno de la Real Casa de D. José Sintés Saura.

Lo está la casa núm. 17 de la calle de San Roque. Informarán en el núm. 5 de la misma calle.

Lo está la casa calle Isabel II, núm. 49. Informarán en la misma calle, núm. 58.

Lo está la casa de la calle del Cármen número 3, Para informes en la misma calle Tabacquería de Escotu.

Imp. de M. Parpal